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La ministra de Ciencia e Innova-
ción, Cristina Garmendia, nació
en San Sebastián, pero se licenció
como bióloga en la Universidad
de Sevilla. Quizá por eso, siente
un especial interés por Andalucía,
que suele ocupar un lugar desta-
cado en su agenda de trabajo. Es-
ta semana ha visitado Sevilla, y
nos recibió en el Club Antares pa-
ra hablar sobre sus proyectos al
frente del Ministerio.
–Se llegó a publicar que usted ha-
bía caído en desgracia, pero a di-
ferencia de otras, ha seguido co-
mo ministra tras la última remo-
delación del Gobierno…
–Yo siempre tuve el compromiso

del presidente del Gobierno de
dar un impulso decidido a las po-
líticas de innovación. Con ese
compromiso llegué y continúo.
Tuve la responsabilidad de dirigir
este Ministerio desde el principio,
y cuento con su apoyo.
–¿Se puede decir que la Ciencia y
la Innovación han salvado los
muebles en esta crisis?
–Los investigadores de este país
están mejor que nunca, no han te-
nido unas condiciones de trabajo
tan buenas como las actuales. En
la época de bonanza económica
se multiplicaron las inversiones, y
hoy los investigadores tienen el
doble de recursos que en 2004.
–¿Ciencia e Innovación es una
prioridad para este Gobierno?
–Es claramente una prioridad. Se
puede demostrar con datos.
–Pero se han oído críticas al ajus-
te en los presupuestos…
–En un momento en que los Pre-
supuestos Generales del Estado
reducen los gastos de los ministe-
rios en un 16%, se ha excluido al
de Ciencia e Innovación de esa
política de recortes. Se ha ajusta-
do el gasto, pero se mantiene el
mismo presupuesto de 2010. Se
mantendrán contratos y becas pa-
ra investigación y toda la política
de créditos a innovación en las
empresas.
–¿Temió un ajuste más duro?
–Cuando me preguntan, yo digo
que el ajuste que nos hubiera co-
rrespondido, según la media, hu-
biera sido de 592 millones de eu-
ros. No se ha dado, y en otros mi-
nisterios sí.
–Pero parece que los científicos
no están muy contentos…
–El año 2010 es histórico en la fi-
nanciación de la ciencia. España
tiene ahora un 30% más de inves-
tigadores que en 2004. España es-
tá ya por encima de la media eu-
ropea, por primera vez. Hemos
construido infraestructuras que

nos sitúan entre los países más
competitivos en el ámbito cientí-
fico y tecnológico.
–Aún así hay fuga de cerebros…
–Es una etiqueta que se debería
descartar. Tenemos uno de los
programas más importantes de
Europa y somos un país atractivo.
España es el quinto país europeo
de los 27 en la recepción de talen-
to internacional, y el séptimo si se
cuentan los 40 países que concu-
rren. Ese es un objetivo clave.
Otro dato que descarta esa idea es

la encuesta que hizo el INE sobre
los recursos humanos en Ciencia
y Tecnología.
–¿Qué conclusiones destacaría?
–Se trata de una encuesta realiza-
da sobre una muestra de 6.000
doctores. El 96% de los encuesta-
dos están empleados, rozando el
pleno empleo, y 8 de cada 10 dis-
frutaban de un contrato de traba-
jo indefinido. Por otra parte, más
del 90% afirmaba estar muy satis-
fecho o algo satisfecho con su tra-
bajo. Asimismo, más del 80% está

satisfecho con la estabilidad de su
empleo, y más del 75% está satis-
fecho con su salario.
–Si están tan contentos, ¿por qué
se van al extranjero a trabajar al-
gunos científicos españoles?
–Hay diversos motivos, pero no
influyen tanto las condiciones la-
borales. Es cierto que el 23% dice
que se van por mejorar su entorno
laboral y su salario. Pero el 29%
de los que vuelven, después de
trabajar en el extranjero, dicen lo
mismo, que vienen para mejorar.

–En España tenemos una tasa
muy alta de paro. Los expertos
insisten en que las empresas de-
ben invertir más en innovación
para crear empleo.
–La reflexión sobre invertir más
en I+D+i debe dirigirse a las pe-
queñas empresas, a las pymes.
Las grandes empresas ya lo ha-
cen. Las grandes empresas de Es-
paña y Dinamarca han sido las
únicas de Europa que aumenta-
ron la inversión en innovación,
con la diferencia de que las espa-
ñolas lo hicieron un 15% y las da-
nesas un 2%. La media europea
bajó un 6% y la de EEUU un 5%.
–¿Pero cómo está España en la
comparativa europea de empre-
sas innovadoras?
–Según el último informe Euros-

tat, España es el quinto país con
mayor número de empresas inno-
vadoras en la Europa de los 27, en
términos absolutos, que son da-
tos muy relevantes, porque sólo
estamos por detrás de Alemania,
Italia, Gran Bretaña y Francia.
–Pero hay mucho paro. ¿Por qué
la innovación no está creando
más empleo?
–Eso habría que preguntarlo a las
empresas que han entrado en in-
novación. Pero el empleo en
I+D+i ha crecido un 2% en el año
de mayor destrucción de empleo
en España. En un análisis del Ce-
deti (Centro de Desarrollo de Tec-
nologías de Inclusión) se aprecia
que las pymes que invierten en in-
novación aumentan la producti-
vidad y las exportaciones, y si-
guen generando empleo.
–Los sectores económicos tradi-
cionales, sin embargo, parece
que pasan de la innovación.
–Cada vez menos. Más de la mi-
tad de los proyectos vienen de
empresas que se presentan por
vez primera, y casi la mitad son de
sectores tradicionales, como la
alimentación, por ejemplo. Esto
es síntoma de un cambio de mo-
delo productivo.
–Esta semana ha salido la En-
cuesta de Innovación. ¿Cómo la
valora?
–Es una encuesta realizada por el
INE, que refleja la crisis y la des-
trucción de empresas en España.
Sin embargo, el porcentaje de
empresas de innovación tecnoló-
gica se mantiene en términos se-
mejantes. Esto demuestra que las
empresas que innovan resisten
mejor a la crisis. Otro dato desta-
cable es que el gasto de las empre-
sas que innovan, en 2009, supone
el 2,2% de su cifra de negocios. Y
esto confirma que el año pasado
dedicaron un porcentaje mayor
que el anterior, cuando fue del
1,9%. También se refleja un im-
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“Los investigadores
de este país están
mejor que nunca”
La ministra Garmendia dice que la investigación científica
cuenta con el doble de recursos que en 2004 y resalta que
en los Presupuestos se mantiene la dotación para becas

PRIORIDAD
En un momento
en que los PGE

reducen los gastos de los
ministerios en un 16%, se
ha excluido a Ciencia e
Innovación del recorte”

INNOVACIÓN
El empleo creado
por la actividad

de I+D+i ha crecido un
2% en un año que fue
el de mayor destrucción
de puestos de trabajo”
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Cristina Garmendia pasa por
ser la ministra menos política
del Gobierno de Zapatero, por
sus vinculaciones profesiona-
les y empresariales de experta
en I+D+i de antes de llegar al
Gobierno. Y también porque
se mantiene como indepen-
diente, sin afiliarse al PSOE.
–Desde su posición en el Go-
bierno, ¿cree que los cambios
de ministros han supuesto un
giro a la izquierda?
–Pienso que, ante todo, se ha
valorado como un refuerzo
político del Gobierno. El obje-
tivo es trabajar para cumplir
tres compromisos importan-
tes: más austeridad, moderni-
zación de nuestra economía y
cohesión social.
–¿Han interpretado los resul-
tados de las elecciones cata-
lanas como un varapalo a la

gestión de Zapatero en el Go-
bierno?
–Yo no lo veo así. No creo.
–¿Entonces cómo lo ve?
–Como se ha dicho, lo que se ve
claramente es que bajan los tres
partidos que estuvieron en el Tri-
partito, no sólo el PSC. Esto da a
entender que esa no ha sido una
buena fórmula de Gobierno. Y
además está el mal momento eco-
nómico, que también influye.
–¿Zapatero será el candidato del
PSOE a presidente del Gobierno
en 2012?
–No he tenido oportunidad de ha-
blar con él sobre eso. Por lo que
escucho, creo que sí será el candi-
dato del PSOE a presidente. Y
creo que será el mejor candidato.
–Lo tendrá muy difícil si no mejo-
ra la economía…
–Bueno, ahora estamos asistien-
do a un panorama especulativo,

ante el que está reaccionando con
firmeza. El plan de ajuste, las re-
formas, con las últimas medidas
adoptadas, permitirán que se
consigan los resultados previstos.
Almunia y Trichet, entre otros,
coinciden en que se está haciendo
lo correcto. Está previsto un cam-
bio de nuestro modelo producti-
vo, y tenemos claro que ese es el
único camino. Hay que aplicar
esas reformas y esperar los datos.

–¿Piensa afiliarse al PSOE para
las próximas elecciones, o segui-
rá como independiente?
–Como independiente puedo rea-
lizar mis labores en el Ministerio,
sin ningún problema. Y así estoy
trabajando muy bien con el PSOE.
–¿Y qué hace una ministra como
usted en sus ratos de ocio?
–En mis pocos ratos de ocio…
Porque la verdad es que tengo po-
cos. Intento apoyar a mis hijos con
los estudios, y charlando con
ellos, y aprovechar en lo posible
los fines de semana.
–Si el PSOE gana en 2012, ¿le
gustaría seguir como ministra, o
volver a su actividad como em-
presaria?
–Ya digo que valoro muy bien esta
etapa de mi vida. Sin embargo, no
me he planteado ese futuro. No lo
sé, ni lo he pensado. Tengo abier-
tas las posibilidades.

pacto positivo en las ventas, ya
que los productos innovadores
crecieron en un 2,18%. Y otro da-
to es que crecen un 5,7% las em-
presas que cooperan en innova-
ción tecnológica.
–Pero el informe también tiene
datos negativos…
–Es cierto que hay un descenso
del gasto total en innovación tec-
nológica y en el número total de
empresas innovadoras. Pero hay
que matizarlo. Esto se debe a que
baja el número total de las empre-
sas; y el gasto baja un 11,5%, pero
es menos que en el global total,
que descendió el 16%.
–La Ley de Ciencia, la Tecnología
y la Innovación es uno de los pro-
yectos principales del Ministe-
rio.
–Esta ley se encuentra ya en fase
de tramitación parlamentaria. La
previsión de aprobación está en
torno a abril de 2011. Ya ha acaba-
do el plazo de enmiendas y esta-
mos dialogando con todos los
grupos parlamentarios. Sólo
UpyD presentó una enmienda a la
totalidad, que no tuvo apoyo par-
lamentario y fue rechazada.
–¿Cuáles serán las mayores
aportaciones que permitirá esta
nueva ley?
–Permitirá avances en cinco blo-
ques. El primero será el avance en
la carrera científica, con la políti-
ca de becas y contratos. Habrá
contratos análogos a lo que sería
el MIR. Un segundo bloque es fa-
cilitar un gran cambio en las rela-
ciones con las comunidades autó-
nomas, facilitando la coordina-
ción, y tomando compromisos en
la misma línea que la UE. Un ter-
cer eje es la mayor eficiencia en el
gasto público. Habrá una Agencia
Estatal de Investigación, con un
modelo más eficiente para conse-
guir resultados. El cuarto bloque
quiere contribuir al cambio de
nuestro modelo productivo. El
quinto bloque, que la consolida
como una ley vanguardista, facili-
tará actuaciones de dimensión
social de la Ciencia, como la coo-
peración al desarrrollo.
–La Ley de Economía Sostenible
ha recibido críticas. Aquí tam-
bién tendrá responsabilidades
su Ministerio.
–Bueno, una ley cuya misión es
construir una economía más sos-
tenible debe ser amplia. En el ám-
bito de Ciencia e Innovación, hay
un bloque específico, que hace es-
pecial énfasis en la transferencia
del conocimiento al sector pro-
ductivo, y se avanza en los incen-
tivos fiscales a la innovación, para
que pasen del 8% al 12%. Ese blo-
que es complementario de la pro-
pia Ley de la Ciencia, la Tecnolo-
gía y la Innovación.
–¿Está satisfecha de su gestión
en el Ministerio?
–Desde un punto de vista perso-
nal, valoro positivamente lo que
estoy haciendo, junto a mi equi-
po. Ha sido una gran oportunidad
para impulsar importantes pro-
yectos, como son la Ley de la
Ciencia, la Teconología y la Inno-
vación, y la Estrategia Estatal de
Innovación, pero ese trabajo hay
que continuarlo.

“Creo que Zapatero será el
candidato a presidente en 2012”

La ministra destaca la alta ca-
pacidad de Andalucía en pro-
yectos de Ciencia e Innova-
ción. Considera que es una de
las comunidades autónomas
con más potencial.
–¿Cómo ve la I+D+i de Anda-
lucía desde el Ministerio?
–Hay un dato muy relevante.
En 2009, Andalucía recibió
600 millones de euros de los
fondos del Ministerio. Fue la
tercera comunidad que más
recibió, tras Madrid y Catalu-
ña.
–¿Los parques tecnológicos
se llevan la parte principal?
–En Parques Tecnológicos, An-
dalucía ha recibido 139,9 millo-
nes de euros, casi el 40% del to-
tal, correspondientes a la con-
vocatoria Implanta 2010. Esta

convocatoria, que se enmarca en el
eje de integración territorial de la
Estrategia Estatal de Innovación,
tiene como objetivos apoyar la im-
plantaciónymejoradeinfraestruc-
turas científico-tecnológicas, así
como la adquisición de equipa-
miento, en los Parques Científicos
y Tecnológicos, para utilizarlos en
actividadesdeI+D+i.
–¿Qué nos dice de los campus
universitarios de excelencia?
–De los 150 millones de euros
destinados por el Ministerio a 26
proyectos de I+D+i en campus
de excelencia, Andalucía ha reci-
bido 31 millones, que supone el
20,7% del total, para cuatro cam-
pus de la comunidad autónoma.
–También ha firmado un conve-
nio de Innovación con la Junta...
–Para el Ministerio es clave el

compromiso con las comunida-
des autónomas. El Ministerio y la
Junta de Andalucía han firmado
un convenio de colaboración por
valor de 200 millones de euros
para actuaciones que ayuden al
fomento de la innovación, a reali-
zar entre los años 2010 y 2013, en
el marco de la Estrategia Estatal
de Innovación. La e2i contempla

entre sus objetivos la creación a
nivel nacional de 500.000 nuevos
empleos de media y alta tecnolo-
gía en 2015.
–¿Y, de verdad, servirá para crear
empleo en Andalucía?
–Ese es el objetivo. De esos
500.000 nuevos empleos, estima-
mos que más de 68.000 serán ge-
nerados en Andalucía. Para ello
se prevé la incorporación, en los
próximos cinco años, de más de
5.400 empresas andaluzas al con-
junto de compañías innovadoras,
con un compromiso de inversión
privada que debería superar los
800 millones de euros en 2015.
Nuestro compromiso actual es
duplicar la capacidad de la econo-
mía innovadora, duplicar el nú-
mero de empresas en la dinámica
de innovación.

“Andalucía es la tercera en I+D+i”

MEDIDAS ECONÓMICAS
Va a cambiar
nuestro modelo

productivo; Almunia y
Trichet, entre otros,
coinciden en que se está
haciendo lo correcto”

ESTRATEGIA
En los próximos
cinco años serán

creados en la comunidad
andaluza 68.000
nuevos empleos de
media y alta tecnología”
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Efe / GRANADA

El Parque de las Ciencias de Gra-
nada cuenta desde ayer con la pri-
mera reproducción en España de
un dolmen de 250 toneladas de
peso fechado 5.000 años antes de
Cristo y que representa el modelo
megalítico de la parte oriental de
Andalucía del Neolítico Reciente
y de la Edad del Cobre.

Se trata de un monumento fu-
nerario inspirado en el dolmen de
Dílar (Granada), descubierto en
el siglo XIX, que cuenta con un
diámetro de 11 metros construi-
do sobre una superficie de 16,7

metros cuadrados con roca are-
nisca, según informó el director
del Parque durante la presenta-
ción, Ernesto Páramo.

La reproducción permitirá al
público conocer cómo vivían las
sociedades arcaicas, cuáles eran
sus hábitos de relación, su tecno-
logía constructiva y sus ritos y res-
ponde a una demanda de los visi-
tantes del museo científico grana-
dino, como ha quedado demos-
trado en diversas actividades ex-
positivas o de formación organi-
zadas con anterioridad.

Francisco Carrión, uno de los
asesores científicos del proyecto,
explicó a los periodistas que el
proyecto se basa en un libro de
Manuel de Góngora que data de
1868 y en el que reflejaba las anti-
güedades prehistóricas de Anda-
lucía, entre las que se encontraba
este dolmen que se reproducía a
través de un grabado.

La construcción, ubicada en los
exteriores del museo, representa

los rituales funerarios de los mile-
nios IV y III a.C., mientras que su
escultura y diseño permiten ex-
plicar los medios tecnológicos
usados en el Neolítico.

“Realizaban el enterramiento
en estos lugares mediante la posi-
ción fetal del fallecido, al que
acompañaban sus ajuares perso-
nales, joyas o pulseras”, explicó
Carrasco.

El consejero de Educación y
presidente del Consorcio del Par-
que de las Ciencias de Granada,
Francisco Álvarez de la Chica,
aseguró que el dolmen sería “el
único vestigio” que quedaría del
Parque de las Ciencias si dentro
de muchos años desapareciera el
museo, dada la “propia naturale-
za” de la construcción.

“Probablemente éste sea el si-
guiente dolmen después del que
se hizo hace ya varios milenios”,
añadió Álvarez de la Chica, quien
recordó que el monumento fune-
rario permite acercar el conoci-
miento de una realidad prehistó-
rica “que no era fácil de compren-
der y que quedaba muy lejos para
ser concebida como una realidad
que se pudiera tocar”.

Álvarez de la Chica también
manifestó que “nunca antes” se
había hecho una construcción de
esta naturaleza, que permitirá al
Parque de las Ciencias de Grana-
da ampliar su oferta educativa y
ser “más excelente”.

El proyecto, financiado en su
totalidad por el Ministerio de
Ciencia, ha sido desarrollado por
el Laboratorio de Cultura Cientí-
fica ExploraLAB del Parque de las
Ciencias y ha contado con el ase-
soramiento científico del Grupo
de Investigación Geprán, del De-
partamento de Prehistoria y Ar-
queología de la Universidad de
Granada.

Horarios El Paque de las Ciencias amplía su

horario en el Puente de la Constitución para

responder a la afluencia turística. Con este

motivo, hoy abrirá todo el día desde las

10.00 hasta las 19.00 horas.

PEPE TORRESEntrada al dolmen.

PEPE TORRESEn el interior de la construcción.

Reproducen un
dolmen de 250
toneladas de
hace 7.000 años
El Parque de las Ciencias acoge el
monumento funerario megalítico

Probablemente
éste sea el

siguiente dolmen
después del que se hizo
hace ya varios milenios”

Francisco Álvarez de la Chica
Consejero de Educación

El escritor peruano fue
recibido en Suecia por una
discreta delegación

Mercedes Bermejo / ESTOCOLMO

“Viajamos a Estocolmo, la ca-
pital de un país que se llama
Suecia, donde a tu abuelo le
van a dar un premio”, le decía
ayer un sonriente Vargas Llosa
a su pequeña nieta Anais du-
rante el vuelo que lo trasladó
desde Madrid hasta la capital
sueca. Acompañado por su
mujer, Patricia, su hija Morga-
na, y sus nietas, Anais, de 10
meses, e Isabela, de poco más
de tres años, y su equipo de co-
laboradores, el flamante Pre-
mio Nobel recibió en Estocol-
mo una discreta bienvenida
por parte de la Fundación No-
bel.

Horas antes, el escritor pe-
ruano, que también tiene la
nacionalidad española, dejó
atrás un Madrid lluvioso que le
despedía con el calor de los
viajeros del aeropuerto, que se
acercaban a pedirle autógra-
fos y a fotografiarse con él.

Un coloquial Vargas Llosa
explicó que el conflicto desa-
tado por los controladores,
que mantuvo desde la tarde
del viernes al sábado paraliza-
do el tráfico aéreo español, ha-
bía “inyectado un poco de
emoción” y “cierto nerviosis-
mo” al “sprint” final de los pre-
parativos para la recepción del
premio.

Ante la dificultad para
abandonar el viernes España
por vía aérea, Vargas Llosa ba-
rajó la posibilidad de trasla-
darse a París o Lisboa, y desde
una de estas dos capitales eu-
ropeas emprender lo que el
autor de La casa verde deno-
minó “la gran aventura”. Así,
como un singular viajero, con
una maleta de mano y un dia-
rio, el escritor peruano aban-
donaba ayer la capital espa-
ñola, que anoche le brindó un
homenaje en forma de “saque
de honor” en el partido que
disputaron el Real Madrid y el
Valencia Club de Fútbol en el
estadio Santiago Bernabéu.
Vargas Llosa se mostró impre-
sionado por la “inmensidad”
del campo de fútbol. “Yo pen-
sé en los circos romanos”, de-
cía el escritor.

Vargas Llosa
ya está en
Estocolmo
para recibir el
premio Nobel

PEPE TORRESÁlvarez de la Chica, en el acto de inauguración.


